

diese Organisationen auf die Bahn des politischen Kampfes zu lenken und Schritt für Schritt zu einem einheitlichen Programm und zu einer einheitlichen Taktik zu führen. Der eigentliche Führer der IAA war - gemeinsam mit F. Engels - K. Marx. Er verfaßte die Inauguraladresse der IAA und die Allgemeinen Statuten (-\* *Inauguraladresse und Allgemeine Statuten der Internationalen Arbeiterassoziation*) sowie zahlreiche Beschlüsse und Aufrufe der Assoziation. „Die Internationale wurde gestiftet, um die wirkliche Organisation der Arbeiterklasse für den Kampf an die Stelle der sozialistischen oder halbsozialistischen Sekten zu setzen.“ (Marx) Die IAA setzte das Erbe des —\* *Bundes der Kommunisten* fort. Ihr höchstes Organ waren die meist jährlich stattfindenden Kongresse; die ständige Leitung hatte der Generalrat der IAA. Die Assoziation stützte sich auf Einzelmitglieder, Sektionen und angeschlossene Gesellschaften (Parteien, Gewerkschaften, Genossenschaften usw.), die sich z. T. im internationalen Rahmen zu Föderationen vereinigten. In den meisten europäischen Ländern und in den USA gewann die IAA Masseneinfluß. Im Jahre 1866 besaß sie vier Presseorgane: in Paris, in London, in Brüssel und ein deutsches, das in der Schweiz erschien. Zu dieser Zeit bestanden in Holland in allen größeren Städten Organisationen der IAA. 1869 gab es in Spanien 195 Organisationen mit insgesamt 20000 Mitgliedern, in Belgien 64000 Mitglieder und 1873 in Portugal 15 000 Mitglieder. K. Marx war „die Seele“ der IAA, wie W. I. Lenin schrieb. Er hatte im Generalrat zahlreiche Funktionen; so war er von Anfang an Korrespondierender Se-

kretär des Generalrats für Deutschland und zeitweilig für mehrere andere Länder; 1870 wurde er auf Antrag der russischen Sektion außerdem Sekretär für Rußland. Marx und Engels wirkten in der IAA als „Einiger der Arbeiterklasse“ (Lenin). Durch die IAA wurde der —■ *proletarische Internationalismus* zu einem untrennbaren Bestandteil der Massenbewegung der Arbeiterklasse. Höhepunkte der Tätigkeit der IAA waren der Kampf gegen die preußisch-deutsche Annexionspolitik während des Deutsch-Französischen Kriegs (1870/71) und die Solidaritätsbewegung für die — *Pariser Kommune*. Auf die Erfahrungen aus gemeinsamen Aktionen gestützt, konnten die Einflüsse des liberalen Trade-Unionismus, des kleinbürgerlichen Proudhonismus, des — *Lassalleanismus* und Bakunismus (—■ *Anarchismus*) durch die wissenschaftliche Theorie des Marxismus (—■ *Marxismus-Leninismus*) verdrängt werden. Die in der Inauguraladresse der IAA und in deren Allgemeinen Statuten in allgemeiner Form enthaltenen Grundzüge des — *wissenschaftlichen Kommunismus* wurden durch die Beschlüsse der Kongresse konkretisiert und präzisiert. Sie bekräftigten, daß die Arbeiterklasse den ökonomischen mit dem politischen Kampf und den Kampf um Teilziele mit dem Kampf um das Endziel verbinden und die großen Produktionsmittel aus Privateigentum in gesellschaftliches Eigentum überführen muß. Die Arbeiterklasse kann die Gesellschaft nur dann sozialistisch umgestalten, wenn sie die politische Macht erobert und sich eine selbständige revolutionäre proletarische Partei schafft. Der Haager Kongreß der IAA (1872) nahm auf